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конфликт

 Валентина Пичурина, Курган

С просьбой поставить монумент на 
другое место от имени верующих 
сначала к главе города, а потом к об-
щественникам обратился митропо-
лит Курганский и Белозерский  
Иосиф. По словам священнослужи-
теля, Богоявленский собор, рядом с 
которым стоит памятник, стал на-
стоящим украшением города. Свя-
тыни, собранные в нем, привлека-

ют все больше и больше паломни-
ков. Храм набирает популярность у 
туристов. Одна проблема: к собору 
невозможно нормально ни подой-
ти, ни подъехать. К главному входу 
ведет лишь узкая тропинка, про-
топтанная вдоль площадки у па-
мятника Красину. Правда, не обо-
шлось в этом деле без политиче-

ской подоплеки. В письме мэру Кур-
ганская епархия отмечает «неле-
пость соседства» памятника боль-
шевику и храма. Хотя на заседании 
Общественной палаты митрополит 
подчеркнул, что перенос монумен-
та — это только один из вариантов 
решения проблемы. Расширить 
подход к храму, по его мнению, 
можно и за счет площадки перед па-
мятником.  

— Но для этого вовсе не обяза-
тельно передвигать Красина, — 
считает руководитель программы 

«Любимый город» депутат горду-
мы Людмила Дорофеева. — Правда, 
этот вопрос следовало поднимать, 
когда шла разработка проекта бла-
гоустройства территории вокруг 
скульптуры. А о соседстве собора с 
памятником священнослужите-
лям надо было думать еще на ста-
дии выбора места под строитель-

ство храма. Ведь Красин стоит 
здесь больше тридцати лет, а собор 
открыли в январе прошлого года. 

 Кстати, на недавно завершен-
ное восстановление постамента и 
обновление площадки возле мемо-
риала городской бюджет потратил 
более шести миллионов рублей. По 
прикидкам специалистов, чтобы 
демонтировать памятник и пере-
нести его в другое место, потребу-
ется гораздо больше. Да и зачем 
это делать? Около монумента от-
личная зона отдыха с видом на То-
бол. Здесь всегда многолюдно: 
днем гуляют мамочки с детскими 
колясками, вечерами собирается 
молодежь.  

— Памятник Красину категори-
чески нельзя трогать, потому что 
это не только наша история, но и 
произведение искусства высочай-
шего уровня, — говорит председа-
тель Курганского союза художни-
ков Татьяна Иванова. — Таких мо-
нументов в Кургане единицы. Их 
надо беречь.

Общественная палата рекомен-
довала властям расширить пеше-
ходную дорожку, ведущую к глав-
ному входу в храм. 

Брайль послужит
На Среднем Урале незрячим помо-
гут получить госуслуги 

ПеРВый в России Центр социально значимой и правовой информации для людей с проблема-
ми зрения открыт в Свердловской областной специальной библиотеке для слепых. Специали-
сты центра помогут незрячим уральцам получить государственные и муниципальные услуги 
в электронном виде в удобном для них формате. Кроме того, читатели имеют возможность пе-
ревести любую информацию в аудиофайл или текст, написанный шрифтом Брайля.

О соседстве собора с памятником 
священнослужителям надо было думать
еще на стадии выбора места 
под строительство храма

Красин останется на месте
Общественная палата Кургана поддержала 
жителей, выступивших против переноса 
памятника советскому дипломату 

Монумент имеет статус объекта 
культурного наследия и входит в 
экскурсионный маршрут «Красная 
линия».
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Памятник советскому дипломату, первому наркому внеш-
ней торговли СССР, уроженцу Кургана Леониду Красину от-
крыт  3 сентября 1978 года. Автор монумента — известный 
московский скульптор Юрий Чернов. Бронзовая фигура  
Красина возвышается на гранитном постаменте, напомина-
ющем ледокол, названный в его честь. Монумент имеет ста-
тус объекта культурного наследия и входит в экскурсион-
ный маршрут «Красная линия», объединяющий историче-
ские достопримечательности Кургана.

Богоявленский кафедральный собор распахнул свои две-
ри 25 января 2015 года. Пятиглавый трехпридельный ка-
менный храм с 30-метровой шатровой колокольней возве-
ден в лучших традициях русского церковного зодчества 
конца XVII — начала XVIII веков на излучине реки Тобол при 
пересечении улиц Красина и Климова. Своей архитекту-
рой он напоминает храм Рождества пророка Иоанна Пред-
течи, основанный в 1689 — 1690 годах в старинном русском 
городе Угличе на берегу Волги.

Таблетка под контролем
Цены

Губернатор Свердловской об-
ласти евгений Куйвашев про-
инспектировал аптеки екате-
ринбурга: проверил цены на ле-
карства и наличие жизненно 
важных препаратов. 

Поход в аптеки вызван не 
каким-то ЧП или жалобами 
свердловчан. Это тот случай, 
когда лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать. По пору-
чению главы региона в этом 
году создана комиссия по мони-
торингу цен на лекарства, мин-
здраву поручено еженедельно 
контролировать уровень цен в 
аптеках и при необходимости 
подключать правоохранителей 
к устранению перекосов. 

— Закон о ценообразовании в 
области соблюдается, посколь-
ку все аптечные организации 
знают: сегодня легко прове-
рить, какие наценки делают ап-
теки. Санкции за нарушения 
очень строгие, вплоть до отзы-
ва или полного лишения лицен-
зии, — пояснил министр здраво-
охранения региона Игорь Тро-
фимов. 

Речь идет о жизненно важ-
ных препаратах, их предельно 
допустимую стоимость уста-
навливает РЭК. На лекарства до 
50 руб лей включительно на-
ценка не долж на быть выше  
36 процентов. На препараты до 
500 руб лей разрешается над-
бавка 27 процентов. Все, что до-
роже, обязаны продавать с на-
ценкой не более 23 процентов. 

Ценообразованием занима-
ется «искусственный разум». 
Программа вычисляет стои-
мость лекарств с предельно до-
пустимой наценкой. А цифры на 
ценниках разные оттого, что за-
купочные цены у всех отлича-
ются, поясняют аптекари. 

В реестре Минздрава РФ — 
около тысячи жизненно важ-
ных препаратов. Глава региона 
выборочно сопоставил наиме-
нование товара и его стоимость. 
Итог — завышенных цен нет, 
зато есть дешевые лекарства, 
специально для пенсионеров.

— Спасибо, что делаете пожи-
лым скидки, — поблагодарил 
фармацевтов губернатор.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

На заметКу

В Свердловской области работает более двух тысяч аптек, около 
двух сотен из них продают льготные медикаменты. На закупку этих 
препаратов в 2016 году из федерального и областного бюджетов 
выделено шесть с половиной миллиардов рублей. Информацию о 
том, как формировалась цена, можно узнать в любой аптеке. 

Дотянулись до газа
Хорошая новость

В дома более десяти тысяч жи-
телей отдаленных территорий 
Среднего Урала вскоре посту-
пит природный газ. 

На начало ноября в регионе 
введено в эксплуатацию 37 га-
зопроводов в сельских районах. 
Половина из них уже прошла 
сертификацию. Голубое топли-
во недавно пришло в село Чер-
ноусово Белоярского района, 
поселки Девятый и Северный 
под Нижним Тагилом, в микро-
районы Талицы, Михайловска, 
Нижних Серег. еще в 11 насе-
ленных пунктах жители рас-
считывают встретить Новый 
год в комфортных условиях. 
Сети к домам уже подведены, 
сейчас специалисты проверяют 
систему, чтобы дать добро на 
пуск. 

Газификация отдаленных 
территорий  —  одно из приори-
тетных направлений регио-

нальной политики.  В этом году 
финансирование программы 
развития газораспределитель-
ных сетей увеличилось почти в 
три раза — до 1,2 миллиарда руб-
лей: более 600 миллионов выде-
лено из региональной казны, 
свыше 500 миллионов — из вне-
бюджетных источников.

— Газ — это экономия на ком-
мунальных платежах и возмож-
ность избавиться от неэффек-
тивных котельных и систем 
теп лоснабжения, — заявил гла-
ва региона евгений Куйвашев.  

По словам замминистра 
энергетики и ЖКХ области 
Игоря Чикризова, первооче-
редное внимание уделяется 
проектам, разработанным при 
участии потребительских коо-
перативов, а также тем, что пе-
реводят малоэтажные сель-
ские дома на индивидуальное 
газовое отопление.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Уральские аптеки сохраняют специальные цены для пенсионеров.
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Про все колокола
Волонтеры расскажут в Википедии 
о заброшенных храмах Урала 

ПЛОЩАДКАМИ для сбора информации активисты выбрали социальные сети. Они делают 
пост об очередном объекте, а пользователи комментируют его и дополняют ценной информа-
цией и фотографиями. По словам автора проекта «Забытые храмы Урала» Сергея Рублева, это 
позволяет найти интересный краеведческий материал, которого в Википедии еще нет. Далее 
идет общение по теме с коллегами-википедистами в режиме совместного редактирования.

Дело Гуриных
В уральской глубинке семья строит храм в память о погибшем сыне

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

 Жанна Мельникова, 
Свердловская область

В поселке Маслово Ивдельского рай-
она на севере Свердловской области 
подходит к концу возведение храма 
во имя иконы Божией Матери «Иго-
ревская». Строит церковь супруже-
ская пара Гуриных. Буквально свои-
ми руками и на свои средства.

На въезде в поселок отыскать 
храм нетрудно: наружные стены вы-
крашены в чистый голубой цвет, не 
так давно поднятые купола золотят-
ся даже в хмурую погоду. Храм здесь 
один — на несколько населенных 
пунктов и полторы тысячи человек. 
Ближайший стоит за 50 километров 
в Краснотурьинске. Маслово — посе-
лок небольшой, на триста дворов. Но 
именно сюда съезжаются люди со 
всего района: в храме уже вовсю 
идут службы. Возведением церкви в 
основном занимается Иван Гурин, 
строитель по профессии. Весь се-
мейный доход (Иван — единствен-
ный кормилец в семье, его жена Еле-
на не работает) уходит на покупку 
стройматериалов. Супруги живут в 
Екатеринбурге, поэтому в Маслово 
бывают наездами: раз в несколько 
месяцев мотаются за 500 километ-
ров от города.

— Люди говорят, мы могли бы вло-
жить деньги во что-нибудь другое, 
например, обзавестись коттеджем, 
— рассказывает Елена. — Для чего? 
Ведь это все временно, тленно. 

Семья Гуриных глубоко религи-
озная. По воспоминаниям Елены, ее 
мать, прожившая часть жизни в 
Маслово, всегда молилась, но в цер-
ковь не ходила — некуда было. Теперь 
есть.

Четыре года назад ушел из жизни 
25-летний сын Гуриных Игорь. Тра-
гедия произошла октябрьским вече-
ром рядом с одной из екатеринбург-
ских многоэтажек. На записи с улич-
ной видеокамеры видно, как Игорь 
зашел в подъезд дома одновременно 
с незнакомым мужчиной. Ближе к 
полуночи тело сына нашли на ас-
фальте под окнами высотки. Уголов-
ное дело о смерти так и не завели. 
Следователи пришли к выводу, что 
это самоубийство. Но мать уверена: 

Игорь не мог покончить с собой. Гу-
рины стали собирать информацию о 
случившемся, нашли местных жи-
телей — возможных свидетелей. 
Были и те, кто видел, как молодого 
человека сбросили с балкона, одна-
ко в полицию они идти отказались: 
не хотели ввязываться. Вопросы 
остались без ответов, и это мучило 
родителей, не давая оправиться пос-
ле удара. 

К счастью, сама жизнь дала Гури-
ным знак и, главное, силы все изме-
нить.

— На девятый день мы собирались 
на кладбище. Вышли на улицу — а 
там крест: огромный, от неба до зем-
ли, бордово-черный крест висит в 
воздухе. Как у Игоря на могилке, — 
вспоминает Елена.

А через полгода сын во сне ей ска-
зал: «Мама, нужно построить храм». 
После этого Гурины поверили, что 
все получится.

На первых этапах строительства 
деньгами помогали разные люди: 
заказывали именные блоки, кото-
рые потом укладывали в стены. 

—  На таких блоках обычно пишут 
имена, одновременно заносят их в 

церковную книгу. Так об умерших 
остается память. Одна женщина 
двух сыновей потеряла и за два бло-
ка прислала десять тысяч рублей — в 
десять раз больше, чем нужно! В дру-
гой раз перечислили пятьдесят руб-
лей. Может, старушка отдала по-
следнее, большое ей спасибо.

За три года благодаря Гуриным 
некоторые близкие им люди приш-
ли к вере. Правда, местное населе-
ние по-разному реагирует на при-
сутствие в поселке городских.

— Некоторые негативно воспри-
няли наше начинание. В День свя-
тых Петра и Февронии батюшка по-
просил позвонить в колокола. А ря-
дом на стадионе жители устроили 
праздник: отмечали День семьи 
(вряд ли зная, что он связан со свя-
тыми) массовым гуляньем, песня-
ми, танцами... Так вот, они начали 
кричать: мол, звон мешает развлека-
тельной программе. Было неприят-
но, мы же ради них это делаем.

Одна из жительниц поселка 
внимательно наблюдала за стро-

ительством церкви с самого на-
чала:

— Отношение к храму среди мест-
ных очень неоднозначное: одним 
интересно прийти, посмотреть, дру-
гим от этого ни тепло, ни холодно. 
Мне кажется, эта история о том, что 
своим близким мы должны уделять 
особое внимание, и когда они рядом, 
и тогда, когда их нет с нами.

Елена каждый день переписыва-
ется с матерями, потерявшими сы-
новей (их около 80: из Мос квы, За-
байкалья, Санкт-Петербур га, Изра-
иля), помнит историю каждой. Вме-
сте легче пережить утрату.

— За один год лучший друг на-
шей семьи ушел из жизни, затем 
сын, затем муж сестры, затем мать. 
Как после такого встать с коленей? 
Меня переполняли слезы и пусто-
та. Вот вижу молодого человека — 
ищу в нем своего Игоря. Потом уже 
поняла, что не туда иду и так толь-
ко душу свою гублю, — вспоминает 
Елена. 

В один момент убитая горем мать 
нашла поддержку в группе «Наши 
дети — ангелы» в «Одноклассниках». 
Рассказала свою историю. Узнали 
люди о храме — пришла и помощь.

— Были матери, которые тоже за-
горелись мыслью построить храм. 
Одна из них решила поставить ча-
совенку. Благое дело, тут главное — 
не бояться. Я бы посоветовала всем 
испытавшим горечь потерь начать 
делать добро: допустим, взять де-
тей из детдома и подарить им свою 
любовь или просто помочь выгово-
риться тем, у кого плохо на душе. 
Ведь если мать не замкнется в сво-
ем горе, а станет двигаться дальше, 
ей будет дано увидеть своего ребен-
ка еще раз. Мне сын снится: гово-
рит, как должен выглядеть храм. 
Любовь, светлая и созидательная, 
спасет всех членов семьи.

Строительство храма еще не за-
кончено. Весной необходимо уста-
новить иконостас, докупить церков-
ную утварь, обустроить церковную 
лавку и оградить территорию. 

НА ЗАМЕТКУ

Если хотите поддержать дело се-
мьи Гуриных, звоните Елене: 
8-904-987-90-43.

Елена Гурина: Если мать не замкнется в 
своем горе, а станет двигаться дальше, 
ей будет дано увидеть своего ребенка 
еще раз.
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Не так давно поднятые купола храма 
золотятся даже в хмурую погоду.
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Встреча для Вас

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

На издание «Корабля дураков» на-
родного художника России Волови-
ча скидывались всем миром. Мастер 
задумал, по его словам, итоговый 
труд, пять лет не выходил из мастер-
ской — рисовал, доделывал, переде-
лывал. Доведенная до макета и пер-
вого, пробного, экземпляра книга 
около года лежала без дела — не было 
денег на издание. Сбор средств ини-
циировали мэр Екатеринбурга Ев-
гений Ройзман и лидер группы 
«Чайф» Владимир Шахрин. И как бы 
сейчас художник ни жаловался, что 
никому его творчество не нужно и 
никто его не понимает, Воловича це-
нят — и в прямом смысле тоже.

В и та л и й В ол о В и ч: Сначала была исто-
рия с частными пожертвованиями. 
Мы рассчитывали на знакомых: их 
так много, могут же они скинуться по 
500—1000 рублей? Но ничего не вы-
шло. Через Интернет собрали всего-
навсего сто с небольшим тысяч, при-
чем половину внес Володя Шахрин. А 
надо было 2,5 миллиона. 

Когда вы задумывали книгу с таким 
названием, не подозревали, что ее 
судьба может быть такой долгой и, 
извините, дурацкой?
В и та л и й  В о л о В и ч: Это у меня один-
надцатый альбом с 2002 года. И я всег-
да собирал спонсорские деньги. Тоже 
стоял на паперти, если честно, но они 
как-то находились без особого труда. 
А тут все рушится, время-то — не при-
веди господь. Дело пошло, только ког-
да сбор пожертвований объявили 
Ройзман и Шахрин…

Сейчас я, конечно, мог бы крик-
нуть, как герой фильма: «Я сделал 
это!». Но не стану…

Что так?
Виталий ВолоВич: Вот смотри, челове-
ку, то есть мне, почти 90 лет. Он пять 
лет вкалывал, оплатил все компью-
терные работы, отказался от гонора-
ра. И он пытается, извини, «втюхать» 
эту работу, которая никому не нужна. 
Такая вот ситуация, которую можно 
было бы назвать кризисом самоиден-
тификации. В общем, слава богу, эта 
история закончилась. Книжку напе-
чатали и, надо сказать, напечатали хо-
рошо. Макет мы вылизали так, что 
даже у меня нет никаких претензий. 

Впервые, по-моему?
В и та л и й  В ол о В и ч: Да. К себе претен-
зии есть, к каким-то рисункам (из пя-
тисот два напечатали плотнее, чем не-
обходимо), а все остальное хорошо. 
Возьми книгу в руки, она достаточно 
весомая… Ничего себе, да?

Тяжелее ваших предыдущих трудов.
В и та л и й  В о л о В и ч: Так она и больше. 
Последние три года прошли в армей-
ском режиме, по 10—12 часов ежеднев-
ного труда. Я, в принципе, неленивый 
человек, всегда много работал, но это 
очень тяжелый и серьезный труд. Мо-
жет быть, самый серьезный за всю 
мою жизнь. И мировоззренчески, и 
творчески, поскольку я автор этой 
книжки — придумал ее конструкцию, 
названия глав. Втиснул туда все, что 
мне было интересно, в том числе такие 
темы, как «Старик в реквизиторском 
цехе», «Вслед за вождем», «Возвраще-
ние с войны», «Тирания»…

Чувствуете удовлетворение от про-
деланной работы?
Ви тали й Воло Ви ч: Нет, умозрительно 
я рад, хотя полного удовлетворения 
не бывает никогда, «Ай да Пушкин!» 
произносит один только Пушкин. 
Сейчас, когда альбом вышел, кроме 
усталости и облегчения ничего нет. 
Какая там радость…

И зачем вам все это?
Ви тали й Воло Ви ч: Такая вот странная, 
трудно объяснимая потребность: 
хочу и буду — мой каприз, хотя и пони-
маю, что это мало кому нужно. Но, по-
вторюсь, для меня это самая важная 
книжка. Я «выспался» на всем, что 
связано с насилием, с культом… Да, 
запоздалая реакция. Да, я впал в дет-
ство в том смысле, что обратился к 
сюжетам, которые волновали меня в 
середине прошлого столетия. 

Но ведь люди не меняются не то что 
столетиями — тысячелетиями?
В и та л и й  В ол о В и ч: Да, к сожалению, 
ничего не меняется, кроме терми-
нологии и обстоятельств. Только 
вся моя затея бессмысленна. Пото-
му что сегодня все воспитываются 
на поверхностном слое — на телеви-
дении, клипах, глянцевых журна-
лах, где в глубину не заглянешь. 
Примитивизм в искусстве и инфор-
мационном пространстве отучил 
людей находить вторые планы, ме-
тафоры. Хотя и раньше так бывало. 
Помнишь «Расемона»? (В этом 
фильме режиссер Акира Куросава 
впервые в кинематографе показал 
одно и то же событие с точки зре-
ния разных персонажей. — Прим. 
ред.) Помнишь, как ржали в кино-
театрах, не волнуясь о том, что вот-
вот произойдет убийство? 

Так вот книжка, в принципе, 
рассчитана на способность каким-
то образом увязывать рисунок с 
текс том, а это сложная работа. 
Фрагменты текстов — из Ветхого 
Завета, протоколов инквизиции. 
Там и эпоха Возрождения, сатири-
ческая литература, Свифт, какие-
то мои записи. Это не текст с ил-
люстрацией: он может не совпа-
дать с рисунком, может совпадать 
частично, но они служат одной 
цели. 

Я думаю, «Корабль дураков» — 
культурологически новый тип 
кни ги: текст и рисунки существу-
ют не в традиционном соподчине-
нии, когда художник интерпрети-
рует автора, а на абсолютно рав-
ных позициях. Между ними возни-
кают очень сложные построения — 
умозрительные, чувственные, ка-
кие угодно, и эта интеллектуаль-
ная драматургия должна созда-
вать атмосферу книги.

Это социальная сатира. Абсо-
лютно адресная. Абсолютно нето-
лерантная. Наполненная ко всему 
этому делу неприятием, мягко го-
воря. Я понимаю, весь мой пафос 

смешон до последней степени, по-
тому что он обращен к тем, кому 
это совершенно до лампочки. Но я 

выполняю личный долг перед со-
бой. И с меня довольно, на самом 
деле. 

Так, может, бросить все — и в Кисло-
водск, как писал классик?
В и та л и й  В о л о В и ч: Я об этом думал. 
Но настолько устал, что у меня нет 

энергии, чтобы организовать поезд-
ку в какой-то санаторий. Кроме того, 
я дико боюсь каких-то соседств. Там 
я должен с кем-то встречаться за 
обеденным столом, разговаривать, 
поневоле гулять. Я не хочу контак-
тов, ничего не хочу. Просто устал, 
понимаешь? Я сейчас пустой, до та-
кой степени выложился и выпотро-
шился, что во мне ничего нет. Все 
еще рисую сюжеты из книги, я все 
еще в ней. Мне надо ее забыть и за-
няться офортом.

Офортом?!
В и та л и й  В о л о В и ч: Печатью, точнее. 
Офортом я больше заниматься не 
буду, я столько раз сжигал себе глот-
ку, что даже удивительно, как не 
умер. У меня приходят в негодность 
доски, надо пересмотреть, какие 
еще можно спасти, напечатать по 
два-три листа. Хотя бумагу сейчас 
трудно достать... 

Знаешь, я недавно поехал в Мос-
кву, в роскошный магазин художе-
ственных принадлежностей, и не 
нашел там ничего. Ни офортного 
лака, ни краски. Продавщица спра-
шивает: «Вы что, офортом занима-

етесь?» Я уже почувствовал нелад-
ное и, готовый к смущению, гово-
рю: ну да. А она так посмотрела на 
меня и спрашивает: «Кто же зани-
мается офортом в век ксерокса?» 
Так что по идеям, по тенденциям и 
даже по материалу я старомоден до 
последней степени. 

Зацвела тагильская роза
В Екатеринбурге показали лаковую 
живопись по металлу

ВыСТАВКА-конкурс лаковой живописи по металлу открылась в Центре народной культуры 
Среднего Урала. 24 мастера представили 60 работ — подносы с уральскими пейзажами, цвета-
ми, в том числе знаменитой тагильской розой. Этот народный промысел как нельзя лучше ха-
рактеризует промышленную мощь региона, поскольку подносы выполнены из металла. Приз 
за оригинальность достался Ирине Решетовой за серию «Лабиринты подземного царства».

Текст и рисунки в альбоме существуют 
не в традиционном соподчинении, 
когда художник интерпретирует автора, 
а на абсолютно равных позициях

«Я выполняю личный долг перед собой»
Художник Виталий Волович считает альбом «Корабль дураков»  
главной работой всей жизни 

Между теМ

В екатеринбургском музее ИЗО откры-
лась выставка Миши Брусиловского, ко-
торая сделала бы честь практически лю-
бому музею мира. Один из крупнейших 
русских художников ушел из жизни тре-
тьего ноября после продолжительной 
болезни.
— Его нет с нами на этой выставке: это 
одна правда. Но есть другая: он сегод-
ня с нами, в своих картинах, — говорит 
Виталий Волович, собрат Миши Шае-
вича по профессии.  —  Я уж вроде бы 
досконально знаю его творчество, но 
выставкой потрясен – неукротимым 
духом художника, его невероятной 
изобретательностью, мощью дара…
В музее представлены работы из ма-
стерской Миши Брусиловского, с ко-
торыми он не мог расстаться. Это вся 
его жизнь, 60 лет творчества: библей-
ские сюжеты — Юдифь и Сусанна со 

старцами, охота на львов, похищение 
Европы... Прославившее Брусилов-
ского полотно «1918-й», написанное 
в 1962-м, соседствует с по  следней 
работой — портретом императора Ни-
колая II в окружении ангелов и демо-
нов: убийцы и их жертва вновь со-
шлись лицом к лицу. Транспортиров-
ку огромного, три на четыре метра, 
полотна через два квартала, из запас-
ников — в музей, провели накануне. 
Летом картину могли бы перенести 
на руках, зимой пришлось снимать ее 
с подрамника, накручивать на вал и 
грузить в фуру.
— Центральная часть выставки — Татиа-
ниана, признание художника в любви 
его жене. Эти картины висели дома у 
Миши Шаевича и включены в экспози-
цию по желанию мастера, — сообщила 
куратор Зоя Таюрова.

Ключевой вопрос

Судя по рисункам, наш мир вам не особо нравится?
В и та л и й В ол о В и ч: Это неправильно. Я должен тебе сказать: рисую эти га-
дости не потому, что я мизантроп и человеконенавистник, а, может быть, 
наоборот, потому что я большой гуманист. Да, я это делаю с позиций вы-
сокого гуманизма и общечеловеческой морали. Кроме того, характер ри-
сунков определен жанром: на титуле написано «Сатирическая комедия в 
13 главах». Смешно у поверженного креста, где речь идет о сокрушенных 
идеалах и мерзости человеческой, рисовать возвышенные картинки. Ты 
же не требуешь, чтобы генерал Гремин пел арию Ленского. Или нежней-
ших сцен от Салтыкова-Щедрина...

На заМетКу

«Корабль дураков» 

Объем: 570 страниц.
Тираж: 1700 экземпляров.
Срок работы: пять лет.
Техника: карандаш, гуашь, офорт.
Стоимость: 2,5 миллиона рублей.

Виталий Волович:  Человеку, то 
есть мне, почти 90 лет. Он пять лет 
вкалывал, оплатил все компьютерные 
работы, отказался от гонорара.
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Наследие

 Ксения Дубичева,  
Свердловская область

Нижнетагильский музей-заповедник впер-
вые выставил незначительную часть своих 
икон. Коллекция толком не изучена, и даже 
первые «раскопки» позволили сделать уди-
вительное открытие: в музее нашлась икона 
XVI века — лет на двести старше самого Ниж-
него Тагила. Кто знает, какие еще сокровища 
таятся в обширных закромах учреждения, 
однако, как говорят, большая их часть без ре-
ставрации для экспозиции непригодна.

Артефакт отыскал Евгений Ройзман, мэр 
Екатеринбурга, историк и владелец музея 
«Невьянская икона»: только специалист мог 
почувствовать нечто ценное, глядя на практи-
чески черную доску. Икону расчистили: из-
под многовековой грязи на свет божий пока-

зался, по словам экспертов, «откровенный 
шедевр»: ангел выводит апостола Петра из 
изя щной темницы, а рядом спят вповалку 
стражники в гравированных доспехах. Не 
сказать, что на Урале сохранилось много по-
добных творений: вторая известная икона 
XVI века хранится в музее Челябинска. 

По большому счету каждый образ нижне-
тагильской коллекции уникален — уже пото-
му, что он выжил. Очевидцы вспоминают, как 
в прошлом веке на Урале жгли костры из икон, 
иконами топили паровозные топки, из них 
сколачивали поилки для скота или сундуки, 

латали ими дыры на сцене деревенского клу-
ба… От былого великолепия невьянской шко-
лы иконописи почти ничего не осталось.

Ее появление связано с расколом — одной 
из самых страшных трагедий в истории Рос-
сии. Старообрядцы бежали от гонений на 
Урал: так закладывался костяк здешнего на-
селения. Суровые бородатые люди в неиз-
менных кафтанах, не осквернявшие себя та-
баком, чаем и кофе, и были заказчиками 
икон. Их писали только на заказ, не на про-
дажу, и стоили они неимоверно дорого. На-
пример, в одном из завещаний конца 
XVIII века в перечне имущества усадьба с над-
ворными постройками оценивалась в 20 ру-
блей, а икона — в 70. Позволить себе такую ро-
скошь могли только очень богатые люди, по-
современному говоря, олигархи и топ-
менеджеры. Они четко знали, чего хотят  — из-
ысканной высококлассной работы. И они это 
получали.

Старообрядцы Горнозаводского края — 
«ревнители древлего благочестия» — не при-
знавали повеление Петра I писать иконы мас-
лом и «живоподобные». Более того, самого 
царя-реформатора изобразили в сюжете с 
усекновением головы Иоанна Предтечи в виде 
палача. И если западнее Уральских гор древ-
нерусская иконопись перестала существо-
вать к XVIII веку, то на Урале приверженность 
традиции породила уникальную школу.

Первая невьянская икона датирована 
1734 годом, последняя — 1919-м. Говорят, 
впрочем, что тайные иконописцы работали в 
этих краях чуть ли не до 50-х годов. Имя по-
следнего известного — Емельян Иосифович 
Калашников: он жил в Верх-Нейвинске, умер 
в 1936-м и, как рассказывают, трудился до са-
мой кончины. В доме, вспоминала его внуч-
ка, даже куриц не держали — чтобы не было 
пыли, которая может осесть на живопись.

— Это высококлассные памятники, созда-
вавшиеся на протяжении 200 лет на одной 
территории и оказавшие влияние на художе-
ственные процессы в соседних регионах, — ха-
рактеризует невьянскую школу Евгений 
Ройзман. 

Золотой запас 

Самбист Илья Хлыбов стал 
пятикратным чемпионом мира 

ВОСПИТАННИК клуба самбо УГМК Илья Хлыбов удостоился золотой медали на мировом 
первенстве в Болгарии. Спортсмен стал пятикратным чемпионом мира в весовой категории до 
62 килограммов и абсолютным рекордсменом по числу титулов в истории свердловского сам-
бо. По итогам трехдневного турнира сборная России завоевала 19 золотых, четыре серебря-
ные и три бронзовые медали и уверенно первенствовала в общекомандном зачете.

реклама

Памятник 
рукотворный
В Нижнем Тагиле открылась первая 
выставка икон

В одном из завещаний 
конца XVIII века 
в перечне имущества 
усадьба с постройками 
оценивалась 
в 20 рублей, а икона — в 70

На Урале приверженность древним традициям 
благочестия породила уникальную школу 
иконописи.

Вкус кино
Фестиваль

В первых числах декабря в Екатеринбур-
ге пройдет 13-й фестиваль-практи кум 
киношкол «Кинопроба». 

Фестиваль ежегодно предоставляет 
площадку молодым авторам со всего 
мира. В программе «Кинопробы-2016»  
88 студенческих и дебютных работ из  
16 стран: Бразилии, Венгрии, Индии, Ка-
захстана, Румынии, России, США.

Председателем жюри в этом году стал 
кинорежиссер Вадим Абдрашитов, кото-
рый в дни фестиваля встретится со зри-
телями и покажет свои фильмы. Вместе с 
Вадимом Абдрашитовым конкурсные ра-
боты будут оценивать режиссеры Андре-
ас Больм, Оксана Бычкова и Сергей Ме-
ринов, а также драматург Ярослава Пу-
линович.

Фестиваль откроет документальная 
лента Владимира Непевного «Дрейден-
сюита», посвященная легендарному ак-
теру Сергею Дрейдену. Представят 
фильм режиссер Владимир Непевный и 
актер Сергей Дрейден. После просмотра 
зрители смогут пообщаться с ними.

Показы кинофильмов, вошедших в 
конкурсную программу, пройдут в Доме 
кино с 1 по 4 декабря.

Наталья Рулева, Екатеринбург

В 2016 году председателем жюри 
«кинопробы» стал кинорежиссер Вадим 
абдрашитов.
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СПравка «рГ»

Фестиваль-практикум киношкол «Кинопроба» проходит в Екатеринбурге с 2004 года.  
В его программе не только конкурсные и информационные программы, но и мастер-
классы для всех, кто интересуется анимационными и видеотехнологиями, специальные 
проекты, посвященные истории кино, киноэкспериментам. «Кинопроба» внесена в 
справочник кинофестивалей России  — это подтверждает значимость форума. 
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